



Vulneración de derechos de niñas y niños de 0 a 3 años: modalidades de detección e intervención en SEOS del departamento de Tunuyán, provincia de Mendoza.

EQUIPO:

Directora: ZOZAYA, Claudia Elisa

Co-directora: GRIFFOULIERE, M. Gabriela

Investigadores: APAZA, M. Fernanda - BASCUÑAN, M. Silvina - DAHER, Celeste - GIUNTA, Vicenta R. - DE LA RETA, Noelia C. - *Inv en form:* AGÜERO ALBERDI, M. Carolina - MALVEZZI, Valeria L. - MIRCHAK, Marcela R. - *Graduado:* FERNÁNDEZ, Cristian E. - *Estud de gr:* NICOSIA, Donata - *Integr de otro org:* CASARI, Leandro M. (Conicet)

Palabras claves:

- Vulneración de derechos
- Indicadores
- Jardín maternal

Resumen Técnico:

El presente proyecto de investigación toma como caso de estudio a tres Jardines Maternales SEOS (Servicio Educativo de Origen Social) del departamento Tunuyán, de la provincia de Mendoza, correspondiente al primero de los ciclos del Nivel. Al recibir una población de 0 a 3 años, deben atender especialmente a los derechos de esas infancias tempranas y afrontar distintas situaciones vinculadas a vulneraciones de esos derechos difíciles de detectar en esa franja por los modos de comunicación propios de la edad. Las formas de detección y el consecuente abordaje requieren particularidades por esas características, que implicarían mayor sensibilidad ante indicadores conductuales que, muchas veces, pudiesen pasar desapercibidos al confundirse con etapas propias del desarrollo. La presente propuesta intentará, en consecuencia, describir y comprender el funcionamiento, la organización, las dinámicas internas, las articulaciones e interacciones de los actores de los tres SEOS del departamento de Tunuyán, relacionada con la detección y el abordaje de los indicadores de vulneración de derechos de los niños y niñas que asisten a esos SEOS. Especialmente, al equipo de investigación, le interesa reparar en SEOS de zona rural, semi rural y urbana del departamento de Tunuyán. Uno de los aspectos fundamentales del Paradigma de Protección Integral de los Derechos de Niños Niñas y Adolescentes es el protagonismo de otros actores políticos además del Estado para prevenir, para visibilizar indicadores de amenazas y vulneraciones de los Derechos del Niño como así también el despliegue de acciones restitutivas del derecho conculcado, particularmente en esta franja. Se trata, entonces, de describir y explicar el comportamiento de los SEOS en este tema para que de ello pueda devenir en una mejora de su responsabilidad, y se inserten finalmente los resultados en los procesos cotidianos institucionales para su mejora cualitativa. Cualquier análisis respecto de los Derechos del Niño adquiere especial importancia allí donde se debe proteger y garantizar los derechos a la supervivencia y al desarrollo para posibilitar garantizar los derechos del niño/a. Las experiencias, entonces, de educación y cuidado, resultan sustanciales: los SEOS resultan ese espacio de articulación concreta donde la comunidad, la familia y el Estado (municipal, principalmente) se unen (o deberían hacerlo) en la protección de las infancias muy vulnerables por las distintas condiciones y la franja etaria.-